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凭着淡淡的月光，我轻
轻擦拭父亲那张斑驳的照
片。照片里的父亲，十九岁；
照片外的我，也恰好十九
岁。他离开人世已有十二
年，可直到今天我才知晓，
原来父亲的生日是在小年
这天。

为了避免睹物思人，奶
奶几乎将父亲所留的遗物
都烧掉了。这张父亲年轻时
的照片，是他留给我的唯一
遗物，可我竟用了十二年才
在楼上翻找出来。我坐在床
沿，紧握着照片，泪水不知
不觉就涌了出来。

六岁那年，父亲将我接
去广东。那时家境还算殷
实，父亲捣鼓着一个小店，
是一家人的顶梁柱。他载着
我跑遍市区的每所学校。可
连普通话都讲不好的我总是
被老师问各种问题，还有老
师会嫌弃我的衣服太脏。面
对着那些苛刻的话语，我因
为自卑而不敢言。父亲是一
个桀骜的人，他对于那些看
不起我的老师总会怒气满
满，一副“此处不留爷，自有
留爷处”的架势。每次回去的
路上他都会安慰我一番，怒
斥这些老师有眼无珠，根本
就看不到我的优点。他的目
光如炬，仿佛前方有着无尽
的希望，学校那么多，总能
帮我找到合适的。

光是找学校，他就找了
接近半年，这导致我直接降
了半级入学。而我读了半
年，忍受着校园暴力，最后
十分不争气地被学校退学
了。父亲没有怪我，他只是
再也看不起那些私立学校。
为了我不再被欺负，于是去
办了各种证件、各种证明，

最后把我送进了一所公立
小学。

学校离家很远，还要坐
船渡过一条大江。尽管如
此，父亲也是风雨无阻地到
渡口接送我。可我也总是不
能理解，为什么父亲不像其
他家长一样，把我送到校门
口。仅仅送到渡口的话，这
意味着我要一个人坐船，过
渡之后还要一个人走很远
的路。

冬天的时候，江风凜
冽，刮得脸生疼。渡口边上，
父亲把自己的毛毡帽摘下，
为我亲手戴上。可我却嫌弃
它太丑，为了不被别人笑
话，每次上了船就丢进了书
包里。后来有一年冬天，我
一个人骑着自行车来到渡
口，寒风吹在脸上的那种刺
痛感才使恍然明白父亲那
无声的爱。那时我躲在父亲
的背后，怎么能感受到冬风
的刺骨呢！那时他把帽子给
我，一个人骑摩托车去上班
的时候，想必冷极了吧。那
段坐在父亲摩托车后座，拉
着他衣襟的日子，是我此生
最罕有的宝贵记忆。

人生也如过渡一般，有
的人，注定只能送你到渡
口，船你要自己坐，对岸的
路你要自己走。也许父亲知
道我懦弱的性格，故意在渡
口边上放手，教会我如何坚
强地一个人行走。十二年风
霜雪雨，他不在，却好像时
刻都在。

斑驳的照片里，他风华
正茂；残酷的现实中，我正
值青春。他在岸上看我坐上
船，独自留在岸边，我孤身
走入漫漫人生路，感受人间
冷暖。（指导老师：杨玉如）

◆回望

关 于 父 亲 的 记 忆
湘中幼专希望文学社 谭宗

有人说青春是美好的，是人生最幸福
的时刻。我不懂青春是什么，更不懂青春有
多美好。这也许是正处青春的我身在福中
不知福吧。

我的青春时光既不算完美，也不算太
糟糕。虽然初中毕业没有考上重点高中，但
由于父母不重男轻女，让我上了一所职业
高中，至少没有让我失学。当然，我常常质
疑自己，为什么别人在青春时都在努力读
书，我却努力不起来？这时，心底冒出一个
声音：“因为他们想登上山顶。”我也时常在
想，我成绩这么差，为什么还要读书，这不

纯粹浪费父母亲的血汗钱吗？这时，心底那
个声音又一次响起：“书到用时方恨少！”虽
然，我也很想努力读书，很想认真听课，我
很想考出优秀成绩……但是，我却常常发
出感慨：“难啊，我真的做不到啊！”

每次看到考试的成绩——那少得可怜
的分数，以及父母亲失望的眼神，感觉整个
人就像从高空掉落在泥坑，站不起来，头也
抬不起来，胸更是挺不起来。别人站在山巅
俯视山下的风景，而我似乎只配在山底仰
望着他们。我好怕啊！以后我有能力在社会
站稳脚跟——能自食其力吗？我害怕重复

父母的艰难人生，做一个一天百来块钱的
农民工；我更害怕自己不能像父母能吃苦
耐劳，连重复他们的人生都不能……

在本期第二周学校集体周会时，校长
邀请林老师上台发言。林老师是今年才从
一所乡村中学调来，他是本土的著名作家。
因是临时邀请，林老师没做准备，他就拿着
他的长篇小说《青石湾》，声情并茂地念了
书的后记。后记里介绍了他从一个小小的
放牛娃、一个高考落榜生，成长为中学高级
语文教师的过程。最后，林老师用一句“人
生不怕起点低，就怕你不努力”来鼓励同学
们。当时，我受到很大震动，似乎一下子明
白了：读书不一定会有很大的出息，但不读
书一定是没有出息的。

每个人都会经过青春的迷茫期。作为一
个职中生，我一定要抛弃自卑、自弃和懒惰，
要珍惜学习的机会，努力练好本领，做一个
对社会有用之人。（指导老师：林日新）

我 的 青 春 时 光
武冈市富田职业技术学校 刘 欢

爸爸带我钓了三次鱼，尽管我每次都
累得腰酸背痛，却总是空手而归。于是我渐
渐地就失了钓鱼的兴趣，唉，钓不到也罢，
就怕一无所获被别人笑话。

今天又是周末，正值雨后天晴，天气格
外凉爽宜人。爸爸手持两支钓竿，又站在庭
院里喊我了。我禁不住他的再三邀请，终于
勉强同往，心想：就钓这最后一次吧。

我们各执一根钓竿，来到池塘边。开始
好紧张，我似乎听得见自己“怦怦”的心跳
声。鱼儿一直不肯光顾我的钓饵，我又在担
心自己钓不到鱼遭人笑了。池塘四周还有
好多垂钓者，听到他们阵阵的欢呼声，我的
心里真不是滋味，想收拾东西回去。我感到
很难受，好像有许多人都在瞧着我，并且知
道我什么也没钓到。胡思乱想之际，浮子动

了一下，紧接着又沉了下去。我热血上涌，
猛地一提钓竿，可空空如也！几欲起身离
去，可看爸爸，虽然他也未打破“0”的纪录，
但他却仍如雕塑般静候着，我也只好再等
一会儿。

浮子又沉了下去，我相信不会再有奇
迹发生，便慢慢提起钓竿，却发现有一条寸
把长的小鱼挂在鱼钩上。我有些兴奋，毕竟
不会空手而归了，虽然小了点，但还是有收
获。过了一会，钓线猛地绷直了，我奋力一
拉，鱼脱钩了。那条鱼很沉，怕有几斤重吧，
我感到有些惋惜。鱼跑了，却把我的兴趣

“钓”起来了。
爸爸还未钓到什么，却仍是一副岿然

不动的架势。不一会儿，我钓上来一条活蹦
乱跳的大鲫鱼，乐得直跳。先前那种度日如

年的感觉顿时消失，代之而来的是兴奋，是
收获的喜悦。我抬头望远处，才发现此刻的
村庄和田野是多么秀丽可爱，天高云淡，风
儿轻柔，我感觉有一种说不出的惬意充盈
在胸间。

暮归时，我竟钓到了四五条大鱼，而爸
爸这位钓鱼行家却创下了“0”的纪录。可他
毫不在意，末了还对我笑了笑说：“今天钓
鱼，你有什么启示么？”我想了想，觉得有很
多话要说，比如坚持就是胜利，凡事需要心
态平和，要敢于面对失败，不妄自菲薄等
等。但这些我都没有说，只是对爸爸笑了
笑，算是回答了他的问题。

回家的路上，我想了许多：其实，我今
天学到的岂止是钓鱼呢！更多的，怕还是做
人的道理吧。

学 钓 鱼
武冈二中高603班 戴 阳

崀
山
风
光

石
国
兴

摄

（上接2版）
截至目前，全市19万

余名党员积极参与疫情防
控，其中下沉村（社区）“双
报到”的6万余名，参与走
访排查、秩序维护等志愿
服务的 13.9 万余名，结合

“我为群众办实事”为群众
解决急难愁盼问题 13371
个，切实打通了服务群众

“最后一米”。

领导干部就是“主心骨”

大事难事看担当，危难
时刻显本色。疫情当前，我
市各级领导干部逆向而行、
冲锋在前，干在先、作表率，
成为群众的“主心骨”。

在抗疫防疫第一线，
一个个下沉干部戴上党
徽，穿上“红马甲”，主动要
求把难做的事交给自己，
把夜班留给自己。

双清区是我市本轮疫
情的“首发地”，防控任务
重、难点多、压力大。为尽
快实现社会面清零，家居
双清区的 42 名市管处级
干部、464 名市直单位科
级干部主动出列入队，统
一服从双清区委调度安

排，以最快速度进入状态、
投入战斗。

“在任何情况下，作为
一名党员干部，要始终将
群众利益放在个人利益前
面，这点痛我能扛住！”疫
情发生以来，大祥区蔡锷
乡副乡长杨睿下沉一线、
日夜奋战，4月22日下午因
劳累过度导致突发状况，
她咬牙坚持，边输氧边工
作，落实疫情防控要求。

在封控区、管控区，许
多下沉干部主动与社区干
部一起上门入户宣传；成立

“红色代跑小分队”，精准对
接群众需求，帮助解决买
菜、买药等难题。一位封控
小区的居民动情地说：“不
出楼门就能买到新鲜菜，虽
然隔离了病毒，却没有隔离
温暖，谢谢你们。”

在复工复产最前沿，
各级领导干部以身作则，
在抓好疫情防控的前提
下，全力推动各项发展措
施落实落地，稳妥有序恢
复生产生活秩序。

雪峰山脚、资江河畔，
党旗，始终在抗疫一线、群
众需要一线、经济社会发
展一线高高飘扬！

◆记录

◆青春

（上接1版①）“起初，我的想法是：种植
经济作物，让家庭增加收入。”

1992年，游长春从外地引进巨峰葡萄试
种。没料到，第二年葡萄藤就结果，获得2400
元纯利。这一成功，让他尝到了种地的“甜
头”。于是，他把葡萄园扩大到10亩，还从河
北引进露地草莓，建起一个特色水果基地。

几年后，随着种植基地的扩大，游长春
意识到，要想改变靠天吃饭的传统农业模
式，必须走科技兴农的发展新路子。于是，他
买了很多农业方面的书、杂志，还先后到辽
宁、山东、广西、上海、浙江等地，向成功的种
植专业户“取经”。1999年10月，他从报纸上
看到浙江省宁波市骆驼镇有人冬季种植反
季节草莓，产量高、效益好，他便怀揣着400

元钱，不远千里去“拜师学艺”。
游长春是个爱探索与创新的人。种葡萄

时，他把生产基地变为科研基地，从育苗、栽
培、修剪、病虫害防治，到光照条件、水肥管
理等等，一项一项进行摸索。最终，他总结出
一套经验，将葡萄的产量，由原来的亩产500
公斤，提高到亩产 1500 多公斤；种植草莓，
他探索出“大棚反季节有机草莓立体栽培”
技术，将每亩地的产量翻了一番。

2014年，游长春关注到国家粮食安全问
题，立即通过土地流转，承租了曾经被抛荒
的2100多亩田地，转型种植水稻。

传统方式种植水稻，需要大量劳动力，
而且相比种植经济作物，效益要低得多。为
改变这种状况，游长春决定走产业化、专业

化、规模化、机械化、生态化的现代农业发展
之路。他先后投资 160 多万元，购买了拖拉
机、抛秧机、收割机、稻谷烘干机等设备，实
行全流程机械化生产。

看到人们生活的需要求从“吃饱”转向
“吃好”，游长春在不断探索提高水稻产量的
同时，更多地研究如何提高稻子的品质。他
在选优水稻品种的基础上，采取有机生态种
植方式：施用高品位的有机肥料，用生态杀
虫灯灭虫，就连灌溉农田的水，都是花代价
开渠引入山泉水。

这几年，游长春又着力建设从种植到销
售全过程的水稻生产产业链，正在建设3000
吨存储、加工能力的“乡镇粮站”，期待着为
国家粮食安全贡献出更大的力量。

（上接1版②）
陈龙水是怀化市麻阳人，于 2010 年 11

月加入海螺集团下属子公司祁阳海螺水泥
有限公司工作，2014 年7月调入邵阳公司，
2015年4月被评为“邵阳市劳动模范”，2020
年11月获得“湖南省劳动模范”称号。

工作十多年来，陈龙水以一颗朴实的
心，在平凡的岗位上干着平凡的工作，用恪
尽职守、埋头苦干实践着“工匠精神”，创造
和勾画出闪光的人生。

最初进入祁阳海螺水泥有限公司工作
时，受当时机械条件的影响，工作劳动强度
大，且环境中粉尘比较多，许多人嫌工作苦、
累，不久就辞职了。可是，陈龙水认为，任何
岗位都是展示才华的舞台，只要尽职尽责做
好本岗位工作，水泥工人也能有所作为。于

是，陈龙水把全部的热爱都投入了工作，认
真学习每道工序，研究每台机器设备的性
能。很快，他就熟悉了整个生产流水线上各
台机器的工作原理、维修标准和故障处理，
成为了公司的一名“土专家”。

2014年，陈龙水作为技术骨干调到邵阳
工厂。来到邵阳云峰时，工厂还刚开始安装
设备、调试机器，各类设备都是边安装边调
试。面对复杂困难的局面，他一边手把手教
新员工提高操作技能，一边身体力行地参与
机器设备的各项检查、整改工作。每次遇到
困难，总是冲在最前面，脏活、累活、苦活带
头干。

一次试运行中，新提升机突然被卡死，
运转不动了。经过检查，陈龙水发现是提斗
室内塞满了水泥。他二话没说，带领当班的

一位同志，钻进封闭的提斗室，用灰桶，一桶
一桶地掏水泥。那次，他们从前一天下午 5
时，一直干到第二天早晨 7 时多，才把提斗
室内积余的 15 吨多水泥全部清理出来。15
吨多水泥，陈龙水用桶子提了上万次。当他
钻出提斗室时，成了个“灰人”，浑身被水泥
灰裹了个严实。就这样，经过1个月的奋斗，
他带领几名新同志，终于把水泥磨工段的设
备全部调试正常，保证了全线顺利投运。

陈龙水十分热爱学习，并通过学习不断
优化工序。2019年，公司成立了陈龙水劳模
创新工作室，让他带领大家开展技术科研与
革新。这几年，陈龙水解决了工序中的许多
缺陷和不足，如出库系统供料不畅的问题、
发货现场扬尘问题、发运效率问题等等，为
公司节约了大量资源，提升了效益。


